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День России  
в ЮУрГУ

Помогут  
в трудную минуту

Гордимся  
своею судьбой!
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В
25 июня на 43-м заседании Думы депутаты утвердили 
правовые акты, касающиеся муниципальной 
собственности, бюджетной сферы и тарифного 
регулирования.

Городской бюджет увеличился на 149,9 млн рублей за счет до-
полнительных доходов и межбюджетных трансфертов. Эти деньги 
направят на решение первоочередных задач.

Внесены необходимые изменения в положения об оплате тру-
да работников муниципальных учреждений, подведомственных 
управлению образования администрации города, чтобы сделать 
возможным повышение зарплат воспитателей детских садов, педа-
гогов дополнительного образования и еще целого ряда категорий 
сотрудников бюджетной сферы. На эти цели будет направлено более  
460 млн рублей, в том числе на оплату труда педагогов детских са- 
дов – более 302 млн рублей, педагогов частных школ и детских са-
дов – 4 млн рублей, педагогов дополнительного образования – более 
71 млн рублей, специалистов, оказывающих медицинские услуги в 
образовательных учреждениях, – около 11 млн рублей, работников 
детских школ искусств, клубов, библиотек, театров и кинотеатров –  
68 млн рублей.

Городские депутаты изменили тариф на вывоз жидких бытовых 
отходов для населения, проживающего в многоквартирных домах 
с децентрализованной канализацией (в Челябинске насчитывается 
около 150 подобных домов, в основном старой застройки). С 1 ав-
густа ежемесячный тариф на эту услугу будет приравнен к тарифу 
на услуги водоотведения и составит 10,92 руб./куб.м.

Народные избранники также решали вопрос о присвоении назва-
ний новым улицам. Одна из них, что в Центральном районе, будет 
носить имя почетного гражданина Челябинска, первого губернатора 
Челябинской области Петра Сумина, 14 лет руководившего регио-
ном. В этом же районе появится улица имени Петра Столыпина – 
одного из инициаторов государственных реформ в начале двадцатого 
века. Улицу в Курчатовском районе назовут именем легендарного че-
ловека Николая Патоличева. В трудные годы Великой Отечественной 
войны, когда в Челябинск были эвакуированы 700 заводов и сотни 
тысяч людей, Николай Патоличев возглавлял Челябинский обком и 
горком партии. Под его руководством область и город ковали Побе-
ду, обеспечивая армию танками и снарядами. В Тракторозаводском 
районе появится улица имени знаменитого конструктора Николая 
Духова. В годы войны он был главным конструктором ЧТЗ. Улица 
имени Н. Духова только начинает застраиваться – первый дом пла-
нируется сдать осенью.

По завершении 43-го заседания Думы депутатский корпус ушел на 
традиционные летние каникулы. Следующее заседание планируется 
провести в августе. 

По материалам Челябинской Городской Думы

Бюджетников ждёт 
повышение зарплаты

Несмотря на торжественность 
и красочность этих мероприятий, 
они всегда немного грустные и 
трогательные. Ведь прощание со 
школой – это не только прощание с 
детством, беззаботной жизнью, но 

седателя КТОСа «Хлебозаводской» 
Павлины Клементьевны Просвир-
ниной. Катя планирует связать 
свою жизнь с энергетикой и по-
ступает на энергофак.

Вообще, в гимназии № 63 оказа-
лось много талантов и творческих 
личностей, которые приготовили 
интересную программу выпускно-
го: с юмором, шутками, песнями и 
танцами. 

Официальная часть торжества 
тоже была продумана до мелочей 
и замечательно вписалась в об-
щий сценарий. Зрители не скуча-
ли, аплодисменты не умолкали.  
И конечно, в этот день звучало 
много теплых слов, благодарностей 
в адрес учителей и родителей –  
тех, кто дал ребятам не только зна-
ния и навыки, но и научил быть са-
мостоятельными, ответственными, 
неравнодушными.

Поздравить выпускников 63-й 
гимназии с окончанием школы 
пришли родители, друзья, а также 
депутат Челябинской городской 
Думы Олег Иванов, который вру-
чил грамоты и премии медалистам. 
Такие же подарки от депутата по-
лучили лучшие ученики школы  
№ 8, и гимназии № 10.

Оксана ХУДЯКОВА

Выпускные с размахом!
Конец июня – время выпускников. Во всех школах 
Челябинска прошли праздничные вечера. 

и начало серьезного этапа в жизни 
каждого выпускника.

Школьники Центрального райо-
на отметили праздник творчески и 
с размахом. Ни один выпускной не 
был похож на другой.

138-я школа знаменательное 
событие провела в актовом зале 
Южно-Уральского государствен-
ного университета. С этим вузов 
у директора Розы Поспеловой 
сложились давние дружеские от-
ношения. Ректор ЮУрГУ, депутат 
Заксобрания Александр Шестаков 
и проректор по учебной работе, 
депутат Челябинской городской 
Думы Андрей Шмидт постоянно 
сотрудничают с учебным учреж-
дением, оказывают финансовую 
поддержку, помогают в проведении 
мероприятий. Последний звонок и 
выпускной не стали исключением: 
депутаты поздравили виновников 
торжества и пригласили их посту-
пать в Южно-Уральский государ-
ственный университет.

Кстати, одна из выпускниц 63-й 
гимназии Центрального района 
уже подала документы в ЮУрГУ. 
Это Катя Мензарарь, внучка пред-
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Обсудили проблемы 
доступной среды
В Законодательном Собрании Челябинской области 
прошёл круглый стол на тему «Равные возможности. 
Вопросы формирования доступной среды для инвалидов 
и маломобильных групп населения в Челябинской 
области».

В нем приняли участие представители общественных организа-
ций, правоохранительных органов, предприниматели,  работники 
органов социальной защиты населения.

Активную деятельность по реализации программы «Доступная 
среда» в Челябинской области ведет компания «Добродей» под ру-
ководством Владимира Хайдукова. Учредитель компании – общество 
инвалидов Центрального района Челябинска (председатель Татьяна 
Кузнецова). 

На круглом столе были представлены уникальные разработки 
«Добродея»: пандусы, подъемники, другие  технические средства, 
используемые для формирования доступной среды.

Вопросы социальной интеграции и реабилитации людей с огра-
ниченными возможностями, обеспечение  им беспрепятственного 
доступа  к объектам социальной и транспортной инфраструктуры 
всегда имели важное значение для депутатов Законодательного Со-
брания. Именно поэтому здесь  была создана рабочая группа по 
подготовке проекта закона области, который бы по возможности 
учитывал  интересы всех заинтересованных сторон: и инвалидов, 
и органов государственной власти.

Сейчас проходит согласование законопроекта с правительством 
Челябинской области, после чего его рассмотрит Законодательное 
Собрание.

Принятие закона позволит повысить качество жизни и ускорить 
интеграцию инвалидов в общественную и профессиональную 
жизнь, адаптировать объекты социальной инфраструктуры к по-
требностям инвалидов и других маломобильных групп населения, 
будет способствовать формированию позитивного общественного 
мнения к проблеме доступной для жизнедеятельности я инвалидов 
среды.

В Челябинской области более 240 тысяч инвалидов, из них с на-
рушением опорно-двигательного аппарата 17,5 тысячи. человек,   
7,5 тысячи инвалидов, передвигающихся с помощью кресла-коляски, 
4,5 тысячи инвалидов по зрению. Главная проблема этой категории 
южноуральцев заключается в сложности передвижения в городской 
инфраструктуре, неприспособленности социальных объектов для 
инвалидов.

В ЮУрГУ прошёл круглый стол 
на тему «Гармонизация межнацио-
нальных отношений среди молодё-
жи, проживающей на территории 
Челябинской области». В нём 
приняли участие представители 
вуза, органов власти, молодёжной 
политики Челябинской области, 
столичные гости из Минобрнауки 
России.

Работа круглого стола началась 
с приветствия заместителя предсе-
дателя правительства Челябинской 
области Игоря Мурога, который 
отметил актуальность заявленной 
темы и своевременность ее обсуж-
дения:

– В феврале этого года прези-
дент России Владимир Путин на 
заседании по межнациональным 
отношениям обозначил главные на-
правления работы в сфере укрепле-
ния дружественных связей между 
народами и национальностями, 
проживающими в Российской Фе-
дерации – сегодня их количество 
насчитывает более двухсот. Каждая 
народность имеет свои традиции, 
культуру, которые мы, безусловно, 

уважаем и ценим. Очень важно, 
чтобы в реализации поставлен-
ных задач активно участвовала 
молодежь, поэтому разговор со 
студенчеством на тему гармониза-
ции межнациональных отношений, 
противодействия экстремизму име-
ет большое значение.

Проректор по учебной работе 
ЮУрГУ Владимир Майоров при-
соединился к мнению коллеги по 
поводу важности обсуждаемых 
вопросов и выразил надежду на 
конструктивный диалог. При этом 
Владимир Иванович с ностальгией 
вспомнил о временах своего дет-
ства, когда он, будучи воспитан-
ником интерната, рос среди детей 
разных национальностей и между 
ними не было никакой враждебно-
сти и непонимания:

– Раньше даже понятия «экстре-
мизм» не существовало. Тем более 
не было никаких подразделений в 
структуре МВД по борьбе с экстре-
мизмом. Я называю экстремизм не-
объявленной войной и считаю, что 
с этим злом нужно бороться, ему 
противостоять. И самое главное –  

не дать возможности  вовлечь в 
это дело молодежь, которая сегод-
ня свободна, раскрепощена и зача-
стую предоставлена сама себе.

Далее слово было предостав-
лено почетному  гостю круглого 
стола Кантемиру Хуртаеву, пред-
седателю Союза студенческих 
землячеств, руководителю комис-
сии по гармонизации межнацио-
нальных отношений и патриоти-
ческому воспитанию Минобрна-
уки России по делам молодежи. 
Он назвал основные факторы, 
влияющие на межнациональные 
отношения и обратил внимание 
собравшихся на стереотипы, ко-
торые формируют неправильное 
мнение у молодежи о представи-
телях той или иной нации.

В рамках круглого стола с докла-
дами выступили: Алексей Алей-
ников, заместитель начальника 
Главного управления молодежной 
политики Челябинской области (он 
рассказал о результатах социологи-
ческого исследования среди моло-
дежи на тему межнациональных 
отношений); Екатерина Ротякова, 
сотрудник Управления междуна-
родного сотрудничества ЮУрГУ 
(тема доклада «Аспекты организа-
ции международного молодежного 
сотрудничества»); Исмаэль Крманж 
Сиаманд, представитель студен-
чества Ирака (тема выступления 
«Союз иностранных студентов 
ЮУрГУ. Актуальность и перспек-
тивы». Дмитрий Глухарев, доцент 
кафедры политологии ЮУрГУ, 
докторант Санкт-Петербургского 
государственного университета, 
кандидат исторических наук рас-
сказал об организации учебно-
методической работы по профи-
лактике экстремизма в высших 
учебных заведениях.

В заключение состоялся про-
смотр видеоролика, раскрывающе-
го суть проблем межнациональных 
отношений и формирования граж-
данской идентичности молодежи.

Оксана ХУДЯКОВА

Ближайший соратник первого 
президента России Бориса Ель-
цина, основатель Школы полито-
софии «Достоинство» профессор 
Геннадий Бурбулис уже не первый 
раз приезжает в Челябинск нака-
нуне Дня России. По сложившейся 
традиции он отмечает этот празд-
ник вместе со студентами Южно-
Уральского государственного уни-
верситета. 

В ЮУрГУ начали готовиться 
к нему заранее: 3, 4 и 5 июня на 
площади перед главным учебным 

корпусом развернулась фотосес-
сия под открытым небом – студен-
ты фотографировались на фоне  
ЮУрГУ с флагом Российской Фе-
дерации.

Но основная часть торжества 
пришлась, конечно, на приезд вы-
сокого гостя, который принял уча-
стие в исполнении гимна России 
во время которого состоялось под-
нятие флага.

Вместе с ректором универси-
тета Александром Шестаковым 
и проректором по учебной рабо-

те Андреем Шмидтом Геннадий 
Бурбулис отправился на открытие 
фотовыставки «Я люблю Россию», 
подготовленную силами Фотошко-
лы ЮУрГУ.

Затем студенты разыграли по-
казательную дебат-игру «Россия: 
из XX в XXI век – от империи к 
свободе» и посмотрели докумен-
тальный фильм 1994 года режиссе-
ра Александра Роднянского «Про-
щай, СССР!» о распаде Советского 
Союза. 

Кульминацией программы визи-
та Геннадия Бурбулиса стало засе-
дание гражданского клуба «Дове-
рие», в рамках которого была орга-
низована дискуссионная площадка 
на тему «Конституционные основы 
становления молодых ученых но-
вой России».

В обсуждении важных про-
блем молодежи, приняли участие 
студенты вуза, представители 
Главного управления молодеж-
ной политики, депутаты Челя-
бинской городской Думы, обще-
ственные деятели. Главная тема 
разговора касалась обеспечения 
жильем молодых специалистов, 
аспирантов.

После заседания клуба «Дове-
рие» состоялся мастер-класс по 
медиации «20 лет Конституции 
Российской Федерации: личность –  
общество – государство».

Оксана ХУДЯКОВА

Ежедневно в приемной ко-
миссии ЮУрГУ отслеживают 
количество заявлений на по-
ступление, а также отмечают 
абитуриентов с символичными 
регистрационными номера-
ми. Например, четыре пятерки 
стали счастливым числом для 
Александра Прилепова. 

В регистрационном центре 
кипит работа по приему до-
кументов, с самого утра вы-
пускники заполняют анкеты на 
поступление. Александр При-
лепов уже получил образование 
бакалавра в филиале ЮУрГУ, а в 
головной вуз приехал поступать 
в магистратуру на химический 
факультет.

– Конечно, я не мог и пред-
ставить, что стану абитуриентом под этим счастливым номером, – 
отмечает Александр. – Ранее я учился в филиале ЮУрГУ в Аше на 
металлургическом факультете. Сейчас поступаю в магистратуру на 
специальность «утилизация и переработка отходов».

После окончания магистратуры Александр планирует стать эко-
логом. Будущему защитнику природы торжественно вручили  па-
мятный подарок и вписали имя счастливчика в книгу почетных 
абитуриентов ЮУрГУ.

Работа приемной комиссии продолжается, и уже совсем скоро 
станет известно имя юбилейного – десятитысячного поступающе-
го. Им может оказаться каждый. Подать заявление на очную форму 
обучения можно до 25 июля включительно.

Молодёжь  
против экстремизма

День России в ЮУрГУ

Четыре пятёрки

День России в ЮУрГУ
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Профессия – лечить людей
3

Для жителей КТОСа «Лесопарковый» 
2013-й год оказался богатым на юбилеи.  
В конце апреля знаменательную  дату от-
метила председатель Валентина Алексан-
дровна Василенко, бессменный лидер об-
щественной организации. А совсем недавно 
75 лет исполнилось активистке КТОСа – Бэл-
ле Абрамовне Крысановой. Энергичности и 
жизнелюбию этой женщины можно только 
позавидовать; она из тех о ком по-доброму 
говорят: «Ей до всего есть дело!» Бездо-
мные кошки и собаки, мусор во дворе, грязь 
в подъезде – неравнодушная жительница не 
может спокойно смотреть на все это безоб-
разие, и в результате активных действий, 
потраченных личных средств хвостатые и 
лохматые чувствуют себя замечательно, а 
двор  становится чистым и уютным.

Надо сказать, КТОС «Лесопарковый» со-
ответствует своему названию: микрорайон 
очень зеленый, в нем много кустарников, 
деревьев, цветников. Но главное – здесь 
есть хорошие хозяйки – председатель  
КТОСа Валентина Александровна и ее ак-
тив Бэлла Абрамовна, которые сами следят 
за порядком и не дают покоя коммунальщи-
кам, напоминая им об обязанностях перед 
жителями.

В день рождения поздравить юбиляршу 
кроме председателя КТОСа пришла помощ-
ница депутата Челябинской городской Думы 

Заместитель главы администра-
ции Галина Гаврилова и главный 
врач Городской клинической боль-
ницы № 1 Игорь Скорик привет-
ствовали собравшимся и вручили 
медицинским работникам подарки 
и грамоты. 

– Нам повезло, что в Централь-
ном районе расположены лучшие 
учреждения здравоохранения Че-
лябинска и Челябинской области. 
Вы, представители этой сложной 
и благородной профессии, всегда 
стоите на страже самого главного 

в жизни человека – его здоровья. 
Низкий поклон вам за это! – об-
ратилась к хирургам, терапевтам, 
педиатрам и другим специалистам 
в области медицины Галина Гав-
рилова. 

Почетными грамотами и бла-
годарностями администрации 
Центрального района за добросо-
вестный труд и в связи с Днем ме-
дицинского работника награждены 
сотрудники Областного клиниче-
ского диспансера № 1, Городской 
клинической больницы № 1 и № 2, 

Челябинского областного клиниче-
ского терапевтического госпиталя, 
Челябинской детской клинической 
больницы, Челябинской областной 
станции переливания крови и дру-
гих учреждений здравоохранения.

После официального награжде-
ния состоялось праздничное чаепи-
тие, на котором гости мероприятия 
смогли пообщаться между собой в 
неформальной обстановке и еще 
раз поздравить друг друга с про-
фессиональным праздником.

Праздничный визит  
в кардиоцентр

Поздравления от представителей 
администрации принимали сотруд-
ники ФГБУ «Федеральный центр 
сердечно-сосудистой хирургии». 
Галина Гаврилова и начальник от-
дела по делам несовершеннолет-
них Ольга Манаева  поздравили 
коллектив и главного врача центра 
Олега Лукина с профессиональным 
праздником. 

Федеральное государственное 
бюджетное учреждение, постро-
енное в рамах национального про-
екта «Здоровье», существует два с 
половиной года, и за этот неболь-
шой срок кардиохирургический 
центр стал лидером по использо-
ванию современных методов ле-
чения сердечно-сосудистых забо-
леваний. 

В приветственном слове Гали-
на Андреевна отметила высокий 
уровень учреждения, пожелала 

центру процветания и успешного 
освоения новых технологий. Затем 
специалисты центра были награж-
дены подарками и благодарностя-
ми администрации Центрального 
района за добросовестный труд. 

– В профессии медицинского ра-
ботника отражены идеи гуманизма 
и милосердия. Благодаря этим ка-
чествам за время существования 
центра новую жизнь обрели более 
десяти тысяч пациентов», – обра-
тилась к виновникам торжества 
замглавы. 

Медиков Поздравили 
деПутаты

Депутаты Челябинской город-
ской Думы Андрей Шмидт и Олег 
Иванов также не остались в стороне 
и приняли участие в праздничных 
торжествах, посвященных Дню ме-
дицинского работника. От Андрея 
Владимировича были вручены по-
дарки на торжественном приеме в 
районной администрации.

Олег Викторович организовал 
чаепитие для ветеранов-медиков 
Центрального района. Предсе-
датель медицинской комиссии 
Людмила Алексеевна Спивакова 
собрала за гостеприимным сто-
лом руководителей десяти вете-
ранских организаций лечебно-
профилактических учреждений 
Центрального района. Большин-
ство из них, как и она сама, отдали 
не по одному десятку лет служе-
нию любимому делу. Благородный 

и самоотверженный труд врачей 
трудно переоценить. Ветераны-
медики, как и их младшие коллеги, 
которые продолжают работать, за-
служивают не меньшего уважения 
и почета. И поэтому так порадова-
ло ветеранов внимание депутата.

У председателя медицинской ко-
миссии за плечами 34 года трудово-
го стажа плюс 19 лет работы в со-
вете ветеранов. Людмила Алексеев-
на 20 лет проработала участковым 
врачом в городской поликлинике 
№ 1, на протяжении 5 лет была 
заведующей отделом здравоохра-
нения Центрального района, еще 
десять лет – главным врачом город-
ской больницы № 2. А с 1995 го- 
да она занимается активной обще-
ственной деятельностью в совете 
ветеранов, курирует работу вете-
ранских организаций лечебных 
учреждений. У Л.А. Спиваковой 
сложилась сплоченная и дружная 
команда. Она с теплотой говорит 
о своих помощницах, которые не 
оставляют без внимания пожилых 
людей, активно откликаются на 
все просьбы, участвуют в проведе-
нии мероприятий. Среди них Роза 
Фазлыевна Идрисова (Областной 
психо-неврологический диспан-
сер), Татьяна Федоровна Хаусто-
ва (городская поликлиника № 1), 
Любовь Александровна Павлова 
(Челябинская областная больница), 
Инесса Ивановна Батманова (Дет-
ская городская поликлиника № 1).

Полина ХудЯкова

Профессия – лечить людей
в администрации центрального района чествовали 
представителей учреждений здравоохранения. Поводом  
для торжества стал профессиональный праздник –  
день медицинского работника.

Светлана Владимировна Казанцева. Она вру-
чила виновнице торжества красивый букет 
цветов и подарок от Андрея Владимировича 
Шмидта.

Радушная хозяйка была очень тронута 
таким вниманием и от души поблагодарила 
гостей, напоила их чаем, накормила вкусны-
ми горячими блинами.

Бэлла Абрамовна Крысанова по про-
фессии бухгалтер-экономист, сорок лет от-
работала на одном месте – в автохозяйстве 
горздравотдела. Любящая мама, заботливая 
бабушка, она очень гордится своими деть-
ми и внуками. Смотришь на эту цветущую 
улыбчивую женщину, и даже не верится, что 
она уже дважды прабабушка! Вот это настоя-
щее богатство! И этому можно позавидовать 
и от души поздравить! 

В июне также отметила юбилей Инэс-
са Павловна Ерошкина, заслуженный врач 
РСФСР, заведующая урологическим отде-
лением МСЧ ЧМЗ. Председатель КТОСа 
«Лесопарковый» побывала в гостях у 90-лет- 
ней юбилярши и поздравила ее с этой за-
мечательной датой, передав теплые слова и 
пожелания от депутата областного парламен-
та Александра Шестакова, вручив благодар-
ственное письмо и букет цветов.

Здоровья вам, счастья, любви, внимания и 
заботы близких,  дорогие юбиляры!

оксана ХудЯкова

По сложившейся традиции в июне соц-
работники принимают поздравления от 
родных, друзей, коллег по работе, пред-
ставителей органов власти, депутатов из-
бирательного округа.

В Центральном и Тракторозаводском 
районах Челябинска, где работают депутат 
Законодательного Собрания Челябинской 
области Александр Шестаков и Челябин-
ской городской Думы Андрей Шмидт, как 
и в других районах Челябинска, прошли 
праздничные мероприятия. Лучшим со-
циальным работникам вручены почетные 
грамоты, цветы и подарки. 

Не остались в стороне и коллеги Анд - 
рея Шмидта по депутатской работе – 
Олег Иванов и Александр Вышегород-
цев. Последний наградил начальника 

В «Лесопарковом» 
сплошные юбилеи!

Управления социальной защиты насе-
ления Марите Яшко почетной грамотой 
Челябинской городской Думы, а Олег 
Викторович приготовил виновникам 
торжества подарки.

В администрации Центрального райо-
на состоялся праздничный концерт. Глава 
администрации Марина Дымова поздра-
вила соцработников с профессиональным 
праздником, поблагодарив за профессио-
нализм, терпение и выдержку и вручила 
благодарственные письма работникам 
МБУ «Комплексный центр социального 
обслуживания населения», специалистам 
отдела опеки, попечительства и правово-
го обеспечения и отдела семьи и детских 
пособий УСЗН. 

Талантливые ученики гимназии № 10 
выступили с танцевальными, вокальны-
ми и музыкальными номерами. Особенно 
порадовали гостей праздника лауреаты 
международных и областных конкурсов, 
которые демонстрировали свои способно-
сти в игре на виолончели, скрипке, ксило-
фоне. Концертную программу завершил 
заслуженный артист России Вячеслав 
Усольцев.

Окончанием мероприятие стало по-
здравление от заместителя главы адми-
нистрации Центрального района Галины 
Гавриловой. Она пожелала работникам 
системы социальной защиты процветания 
и поблагодарила их за самоотверженность 
и самоотдачу.

Полина ХудЯкова

Придут на помощь  
в трудную минуту
Социальные работники отметили профессиональный праздник.

Школа реабилитации и ухода кцСон по центральному району челябинска  
проводит занятия для лиц с ограниченными возможностями (инвалидов) и для 
граждан, нуждающихся в обучении навыкам ухода за лицами с ограниченными 
возможностями.

В программе Школы: социально-медицинская реабилитация: оздоровительные ме-
роприятия, лекции врача; социально-бытовая реабилитация: обучение пользованию 
техническими средствами реабилитации и бытовой адаптации; занятия по обучению 
навыкам ухода за тяжелобольными людьми; физкультурная реабилитация: оздорови-
тельная физкультура, гигиеническая гимнастика, дыхательная гимнастика, занятия на 
тренажерах; социально-средовая, социокультурная, социально-психологическая реаби-
литация.

занятия проводятся с понедельника по пятницу с 14:00 до 17:00 по адресу: улица 
Смирных, 21а, в МБу «кцСон по центральному району челябинска». Справки 
по телефону: 232-08-69 (Марина владимировна).



«Мы – твоя юность, 
ты – наша зрелость,

Южно-Уральский 
университет!»

Этапы большого пути
2 ноября 1943 года Совет народ-

ных комиссаров СССР принял поста-
новление об организации в Челябин-
ске высшего учебного заведения –  
механико-машиностроительного ин-
ститута. Первоначально в институте 
были организованы два факультета – 
механико-технологический и танко-
вый. Летом 1944 года из стен ЧММИ 
вышли первые 7 выпускников – ли-
тейщики, технологи, специалисты 
танкового производства.

В первые послевоенные годы в 
жизни института, как и в жизни всей 
страны, произошли заметные пере-
мены. В 1945 году число преподава-
телей и студентов возросло уже до 
1119 человек. А сам ЧММИ за шесть 
лет – с 1944 по 1950 год – вырос в 
один из крупнейших вузов страны. 

Послевоенное развитие народного 
хозяйства ставило все новые и новые 
задачи перед высшим образовани-
ем. Стране нужны были инженеры-
строители, металлурги, энергетики. 
Это требовало создания на Южном 
Урале нового многопрофильного 
вуза. Приказом Министерства выс-
шего образования СССР № 1068 от 
28 июня 1950 года ЧММИ был пре-
образован в Челябинский политехни-
ческий институт (ЧПИ).

В 50-е годы в институте появляют-
ся новые факультеты – инженерно-
строительный, энергетический, 
металлургический… Только в три-
умфальном 1957-м, в год запуска 
первого в мире искусственного спут-
ника земли, в ЧПИ появились сразу 

два уникальных факультета – меха-
нический (ныне аэрокосмический) и 
приборостроительный. 

В 60–80-е годы институт рос и раз-
вивался, став не только крупным на-
учным и образовательным центром, 
но и очагом культуры. Именно в ЧПИ 
родился впоследствии знаменитый 
в стране и за рубежом студенческий 
театр «Манекен».

С приходом в 1984 году на долж-
ность ректора Германа Платоновича 
Вяткина (ныне президент ЮУрГУ) 
началась новая эпоха. В 1990-м 
ЧПИ был преобразован в Челябин-
ский государственный технический 
университет (ЧГТУ). Однако в эти 
сложные годы перемен вуз не толь-
ко не утратил свои позиции, но и от-
крыл новые факультеты: экономики 
и управления, сервиса и легкой про-
мышленности, психологии, лингви-
стики и другие.

С 1997-го вуз носит современное 
название – Южно-Уральский госу-
дарственный университет. Согласно 
проводимому Министерством образо-
вания и науки РФ рейтингу, ЮУрГУ 
из года в год входит в первую десятку 
лучших университетов страны. 

В 2005-м, а затем и в 2010 году на 
пост ректора был избран Александр 
Леонидович Шестаков. ЮУрГУ по-
прежнему продолжает идти вперед: 
развивается инновационная научная 
и образовательная деятельность, со-
вершенствуется база для проведения 
научных исследований.

Победа ЮУрГУ в конкурсе ин-
новационных программ в рамках 
нацпроекта «Образование» позво-
лила создать восемь новых учебно-
научных центров и свыше тридцати 
лабораторий. За последние годы 
появились новые факультеты – хи-
мический и подготовки сотрудников 
правоохранительных органов. 

В 2010-м ЮУрГУ присвоена ка-
тегория Национального исследова-
тельского университета. Приоритет-
ными направлениями развития НИУ 
ЮУрГУ стали энергосбережение в 
социальной сфере, рациональное ис-
пользование ресурсов и энергии в ме-
таллургии, энерго- и ресурсоэффек-

тивные технологии в дизелестроении 
для бронетанковой техники и инже-
нерных машин, ресурсоэффективные 
технологии создания и эксплуатации 
комплексов морских баллистических 
ракет; а так же суперкомпьютерные 
и грид-технологии для решения про-
блем энерго- и ресурсосбережения.

На протяжении всей своей исто-
рии Южно-Уральский государствен-
ный университет успешно решает те 
задачи, которые ставит перед ним 
государство и общество. За годы ра-
боты университет выпустил более 
200000 высококвалифицированных 
специалистов. Среди них инженеры, 
архитекторы и математики, физики и 
химики, юристы и экономисты, жур-
налисты и лингвисты, металлурги и 
машиностроители. 

Не учёбой едиНой…
В Южно-Уральском государствен-

ном университете идеальный студент 
тот, кто отличную учебу совмещает 
с активным интеллектуальным, ду-
ховным, культурным, физическим, 
творческим и нравственным разви-
тием. Поэтому главная цель внеу-
чебной и воспитательной работы со 
студентами – создание всех условий 
и максимальных возможностей для 
гражданского самоопределения и са-
мореализации молодежи.

Реализацией студенческого самоу-
правления занимаются сами студен-
ческие общественные организации, 
среди которых ведущая роль при-
надлежит профсоюзу. Действует он 
совместно со Штабом студенческих 
трудовых отрядов, Советом молодых 
ученых, лигой КВН ЮУрГУ, клубом 
«Дебаты», Советом студенческого 
городка, общественной организа-
цией «Рука помощи», студенческим 
патриотическим отрядом «Поиск». 
Летопись студенческого самоуправ-
ления ведут фотошкола ЮУрГУ и 
студенческий пресс-центр.

Еще одно важнейшее направление 
деятельности профсоюзной студен-
ческой организации ЮУрГУ – за-
щита прав и интересов каждого из 
студентов на всех уровнях власти. 
Помимо этого здесь считают, что 
в динамично развивающемся мире 
для достижения жизненного успеха 
мало просто наличия компетенций в 
рамках своей специальности, необ-
ходимо быть всесторонне развитой 
личностью с активной гражданской 
позицией. 

Поэтому профком студентов  
ЮУрГУ это не только контроль над 
реализацией прав и гарантий студен-
тов, закрепленных в законодатель-
стве РФ, но и социальная защита 
студентов, юридическая помощь по 

любым вопросам, оказание матери-
альной помощи нуждающимся, по-
мощь в трудоустройстве.

В рамках программы адаптации 
первокурсников ежегодно проводит-
ся Школа молодого лидера ЮУрГУ, 
включающая лекционный курс, прак-
тические занятия, семинары и тре-
нинги. Начиная с первого курса сту-
дентам предоставляется возможность 
активного участия в общественной, 
научной, спортивной, творческой 
жизни университета. Главная зада-
ча – помощь в формировании граж-
данской позиции, осознании себя 
гражданином России, поиске новых 
интересов, связанных с социальной 
и общественной работой.

образоваНие  
в глобальНом мире

В ЮУрГУ выстроена отлаженная 
система международного сотруд-
ничества, реализации совместных 
образовательных проектов, про-
грамм академической мобильности 
с зарубежными вузами-партнерами. 
Поливекторность образовательных 
направлений позволяет предостав-
лять возможность зарубежного об-
разования российским гражданам и 
качественного образования в России 
представителям иностранных госу-
дарств.

Ориентация на современные ин-
новационные программы позволила 
совершить настоящий прорыв в об-
ласти осуществления совместных об-
разовательных проектов с коллегами 
из Англии, Германии, Финляндии, 
Чехии, США, Южной Кореи. 

Сегодня в международную дея-
тельность включились все факульте-
ты. Существует целый спектр образо-
вательных программ, рассчитанных 
как на иностранных, так и россий-
ских студентов. Ведущие специали-
сты ЮУрГУ читают лекции и ведут 
семинарские занятия, как правило, 
на международном (английском) 
языке. 

Институт международного обра-
зования ЮУрГУ активно развивает 
академическую мобильность, кото-
рая предполагает взаимный обмен 
не только студентами, но и образо-
вательными инициативами, перспек-
тивными, конкурентоспособными 
образовательными программами, 
налаживание партнерских связей 
между университетами. 

Программы включенного обуче-
ния предоставляют студентам воз-
можность прослушать часть курса 
за рубежом, в вузе-партнере универ-
ситета. География таких вузов не-
вероятно широка: это Китай (Чжец-
зянский океанический университет, 
Шаньдунский институт бизнеса и 
технологий); Испания (университе-
ты Барселоны, Гранады; Политех-
нический университет Каталонии); 
Франция (Национальная инженер-
ная школа Сент-Этьена, Университет 
Пуатье); Нидерланды (Университет 
Неймегена); Германия (Университет 
Дуйсбург-Эссен, Университет Фри-
дриха Шиллера); Великобритания 
(Университет Глазго); Италия (Уни-
верситет Сиены); Словакия (Словац-
кий сельскохозяйственный универси-
тет); Польша (Ягеллонский универ-

ситет); США (Университет Святой 
Марии, г. Мэриленд). 

Благодаря активной деятельности 
Института международного обра-
зования в 2012–2013 учебном году 
количество иностранных студентов, 
обучающихся в ЮУрГУ, превысило 
тысячу человек. 

СоциальНые проекты
ЮУрГУ имеет мощную базу для 

реализации множества социально-
значимых проектов: Центр творче-
ства и досуга, учебно-спортивный 
комплекс с плавательным бассейном 
и легкоатлетическим манежем; Дво-
рец спорта со специализированным 
залами, студенческую поликлинику, 
медицинский центр «Дом здоровья». 
В состав университета входит спор-
тивно оздоровительный комплекс, 
расположенный в курортной зоне 
близ Уральских гор на оз. Большой 
Сунукуль, включающий ДОЛ «Берез-
ка», СОЛ «Олимп» и БО «Наука». 

Администрация университета 
оказывает всестороннюю поддерж-
ку студенческим общественным 
организациям, которые ведут благо-
творительную и волонтерскую дея-
тельность. Центр «Рука помощи» 
занимается организацией акций по 
сбору благотворительной помощи 
детским домам и интернатам города, 
мероприятий, направленных на по-
мощь ветеранам ЮУрГУ, поддерж-
кой детей и студентов, нуждающих-
ся в долгосрочном дорогостоящем 
лечении. 

Детский оздоровительный лагерь 
«Берёзка» за многие годы завоевал 
популярность среди детской аудито-
рии и стал одним из любимых мест 
отдыха детей преподавателей и со-
трудников ЮУрГУ. Воспитательная 
систем в лагере органично совме-
щает опыт педагогов и студентов 

вот уже почти полвека генеральный 
директор оао «Южуралэлектромонтаж» 
анатолий горбунов связан неразрывными 
узами с Южно-уральским государственным 
университетом. 

Эта связь настолько крепка, что по воле судьбы даже 
здание, в котором находится офис Анатолия Павловича, 
расположено практически напротив главного корпуса 
ЮУрГУ. И гендиректор ведущего электромонтажного 
предприятия Челябинской области может каждый день 
буквально из окна своего кабинета наблюдать за бурной 
студенческой жизнью альма-матер.

Анатолию Павловичу как выпускнику Челябинского 
политехнического института тоже есть что вспомнить 
о студенческих годах. Именно этими воспоминаниями 
он поделился с нашим корреспондентом в год 70-летия 
ЮУрГУ, а также рассказал о сотрудничестве с вузом и 
сегодняшнем дне своего предприятия.

А.П. Горбунов – коренной челябинец. Вырос в семье 
энергетика – отец долгие годы трудился в системе Челяб-
энерго. После окончания школы поступил в энергетиче-
ский техникум. Окончив его, отправился служить в армию. 
Потом успешно сдал экзамены в Челябинский политехни-
ческий и был зачислен на первый курс энергофака.

Сразу оказался в числе лучших студентов, получал по-
вышенную стипендию, успевал заниматься общественной 
работой, в конце первого курса был выбран секретарем 
комсомольской организации. 

Самые яркие впечатления о студенческой жизни перво-
курсник получил на летней практике:

– Нас отправили в Брединский район. Расселили по 
квартирам. Ремонтировали сельхозтехнику, комбайны, 
на них же потом и работали. По окончании практики по-
лучили права комбайнеров. Хорошее было время, счаст-
ливое… Успевали и работать, и отдыхать – на все сил 
хватало, потому что молодыми были, – с ностальгией 
рассказывает Анатолий Павлович.

После второго курса в стройотряде в Троицком райо-
не Челябинской области тянули линию электропередачи. 
Через год были военные сборы в Белоруссии, служба в 
танковом полку. После четвертого курса Анатолий на це-
лых восемь месяцев попал на практику в пусконаладоч-
ное управление треста «Южуралэлектромонтаж», где и 
задержался на целых полвека.

Карьера молодого перспективного специалиста скла-
дывалась довольно удачно. С 1964 по 1974 год Анатолий 
Павлович работал инженером-наладчиком. Эти годы за-
помнились бесконечными командировками по союзным 
стройкам.

Анатолий Павлович вспоминает:
– В основном работали на металлургических заводах, 

где шел запуск оборудования: Челябинском, Магнито-
горском, Орско-Халиловском металлургических комби-
натах. Также осуществляли пусконаладочные работы 
на челябинских заводах: тракторном, трубопрокатном, 
электролитном цинковом. Объекты располагались по всей 
России: Волжский, Камский, Уральский автомобильный 
заводы, космодром Байконур.

Случались и заграничные командировки. В течение 
двух лет, с 1971-го по 1973-й, занимались пусконаладкой 
на одном из металлургических комбинатов Ирана. Обща-
лись с коллегами через переводчика. Особых трудностей 
в работе не возникало. Конечно, в то время нас очень 
удивило современное оборудование заводов, которое шло 
в Иран из Японии, Америки, Германии.

Год спустя после заграничной командировки Анатолий 
Горбунов был назначен начальником пусконаладочного 
управления. Занимал этот пост до 1986 года. 

В 1980 году управление участвовало в олимпийской 
стройке. Среди объектов, где занимались наладкой спе-
циалисты ЮУЭМ, – стадион на проспекте Мира, пла-
вательный бассейн. Анатолий Павлович до сих пор бе-
режно хранит индивидуальный пропуск оргкомитета 
Олимпиады-80.

В 1996 году А.П. Горбунов стал главным инженером 
треста «Южуралэлектромонтаж». А десять лет спустя воз-
главил предприятие. Вот уже шестнадцать лет он – генди-
ректор треста – ОАО «Южуралэлектромонтаж». В коллек-
тиве предприятия много выпускников Южно-Уральского 
госуниверситета. Вообще связь руководителя предприя-
тия с родным вузом никогда не прерывалась. Анатолий 
Павлович является председателем государственной ат-
тестационной комиссии на энергетическом факультете. 
Оценивая нынешних выпускников ЮУрГУ, он невольно 
сравнивает их с выпускниками-шестидесятниками. По 
его мнению, среди современной молодёжи много способ-
ных и увлечённых профессией студентов. 

– Хорошо, что возвращается интерес к техническим 
специальностям. Наша отрасль нуждается в квалифи-
цированных кадрах, и мы будем только рады видеть у 
себя на предприятии выпускников ЮУрГУ, – говорит 
Анатолий Павлович. – Несмотря на то что вуз расши-
рил свои рамки и готовит специалистов разного профи-
ля – менеджеров, юристов, экономистов, лингвистов, –  
инженерная школа здесь остается на довольно высо-
ком уровне. К сожалению, в начале двухтысячных был 
определенный провал, молодёжь утратила интерес к 
техническим направлениям, все хотели быть юристами 
и управленцами. Сейчас вижу, что этот процесс при-
тормозился – молодые люди поступают на технические 
специальности, хотят быть строителями, металлурга-
ми, энергетиками.

Предприятие, которым руководит А.П. Горбунов, 
плодотворно сотрудничает с Южно-Уральским государ-
ственным университетом, спонсирует вузовские проекты. 
Например, в 2004 году на кафедре «Системы электро-
снабжения» при поддержке ОАО «Южуралэлектромон-
таж» создана Лаборатория исследования режимов работы 
систем электроснабжения.

В будущем году Анатолий Павлович отметит 50 лет 
трудовой деятельности на родном предприятии. А в этом 
обязательно поздравит с 70-летием родной вуз, который 
продолжает, как и все выпускники советского времени, 
называть Челябинским политехническим институтом.  
В преддверии славного юбилея альма-матер выпускник 
– руководитель крупнейшего предприятия – желает уни-
верситету сохранить завоеванный десятилетиями имидж 
и репутацию одного из лучших технических вузов стра-
ны, продолжать готовить высококлассных специалистов, 
делать упор на научную деятельность и, конечно, вос-
питывать достойную смену энергетикам!

оксана ХудЯкова

Времён связующая нить…«Мы гордимся своею судьбой…»
Ведущий вуз Южного Урала отмечает 70-летний юбилей
Юургу был создан в далеком 1943 году усилиями тех людей, 
которые даже в самый тяжелый период великой отечественной 
войны продолжали верить в величие своего народа,  
в возрождение экономической и научной мощи своей страны. 
Самоотверженный труд нескольких поколений, научный  
и творческий поиск по развитию технического и гуманитарного 
образования позволили создать в челябинске один  
из крупнейших российских классических вузов – 
национальный исследовательский Южно-уральский 
государственный университет. 

ЮУрГУ, работающих вожатыми, 
руководителями творческих лабо-
раторий, проходящих практику на 
базе лагеря.

В студенче ском спортивно-
оздоровительном лагере «Олимп» 
проводятся тематические смены: 
«Лидер», «Общественные студен-
ческие объединения», «Лучшие сту-
денческие группы» и др. Студенты 
вовлекаются в самые разнообразные 
виды деятельности: познавательную, 
коммуникативную, трудовую, ту-
ристскую, творческую, спортивную 
и другие. 

База отдыха «Наука» предназна-
чена для отдыха сотрудников вуза и 
профессорско-преподавательского 
состава. Здесь есть возможность 
круглый год провести выходные дни 
и отпуск в комфортных условиях. 
К услугам отдыхающих – спальные 
корпуса, библиотека, сауна, прачеч-
ная, детские аттракционы, спор-
тивный инвентарь, оборудованный 
пляж и лодочная станция. Совре-
менный конференц-зал позволяет 
проводить выездные заседания и 
семинары, защиты научных работ и 
дискуссии.

Одним из социальных проектов, 
реализуемых ЮУрГУ совместно с 
Челябинской и Златоустовской епар-
хией, стало привлечение студентов 
архитектурного и архитектурно-
строительного факультетов к ре-
ставрации и восстановлению перво-
начального облика разрушенных хра-
мов, расположенных на территории 
Челябинской области.

В 2013 году вуз, прошедший путь 
от механико-машиностроительного 
института до одного из крупнейших 
и престижных университетов России, 
отмечает 70-летний юбилей, с гордо-
стью оглядываясь на свое прошлое и 
смело устремляясь в будущее.
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Марат Айратович Бадреев родился тре-
тьего июня 1954 года в городе Калинине 
(ныне Тверь) в семье военнослужащего. 
Семья постоянно переезжала, поэтому 
сменил несколько школ. После окон-
чания Ульяновского высшего военно-
технического училища проходил службу 
в разных местах Советского Союза и за 
его пределами: в Архангельске, Калинине, 
Москве, Челябинске, Грозном, Монголии, 
Афганистане.

Во всех местах прохождения службы 
(кроме Афганистана и Чеченской Ре-
спублики) полковника М.А. Бадреева 
сопровождала семья: жена Валентина 
Михайловна, сын Денис и дочь Елена. 
Интересно, что сын и дочь окончили тот 
же вуз, где когда-то преподавал их отец, –  
Южно-Уральский государственный уни-
верситет.

Несмотря на все тяготы и неудобства 
военной службы, боевой офицер никогда 
не роптал, не сетовал на судьбу. Всем, кто 
его знал, он запомнился как настоящий 
мужчина, защитник Родины.

По воспоминаниям людей, знавших его, 
Марат Айратович был человеком очень от-
ветственным, целеустремлённым, воле-
вым, решительным, с ярко выраженными 
лидерскими качествами. Всегда стремился 
к победе, к совершенству: например, де-
лал всё от него зависящее, чтобы подраз-
деление, которым он командовал, было 
лучшим.

В течение пяти лет, до 1983 года, Марат 
Айратович служил в Монголии. Главная 
цель присутствия советских вооружённых 
сил в Монголии в то время – охрана слабо 
защищённой монгольско-китайской гра-
ницы, задача сложная, поскольку СССР и 
КНР были в то время на грани военных 
действий. Незадолго до этого на остро-
ве Даманском и в Казахстане произошли 
боевые столкновения советских войск с 
китайскими агрессорами, поводом для 
которых послужили территориальные 
претензии Китая к СССР. Правда, после 
этого большие группы китайских войск 
границу уже не нарушали, однако велась 
активная разведывательная деятельность. 
Когда в 1978 году Китай напал на Вьет-
нам – союзника СССР, советские войска 
на монгольско-китайской границе были 
приведены в состояние полной боевой 
готовности.

В Афганистан Марат Айратович Бадре-
ев был направлен в 1984 году, в самый 
разгар боевых действий. За мужество и 
героизм, проявленные в период службы 
в составе ограниченного контингента 
советских войск, награждён орденом 

Ветеран Афгана и ЧечниВетеран Афгана и Чечни
Заместитель начальника факультета военного обучения  
Южно-Уральского государственного университета полковник 
Марат Айратович Бадреев погиб при исполнении воинского долга  
в Чеченской Республике 20 июля 2000 года.
Этот рассказ о жизни боевого офицера составлен по воспоминаниям 
сына, друзей и коллег.

Красной Звезды и афганским орденом 
Знамени.

Этому периоду службы М.А. Бадреева 
в Афганистане посвятил стихотворные 
строки (из цикла «Военный блокнот») 
поэт Александр Валентинович Анастасин, 
с которым М.А. Бадреев учился в военном 
училище.

Держись, браток, 
здесь некому помочь,

А ночь пуста – там «духи» и шакалы.
Как крепко обнимают эти скалы!
Как крепко обнимает эта ночь...
Вокруг страна непознанных стихий.
К чему нам эти тяжкие уроки?
А хочешь, я прочту тебе стихи?
Я только что придумал эти строки.
Держись, браток, вот свежие бинты,
Давай опять тебя перебинтую.
Не унывай, кладбищенскую тую
Ещё не время класть нам под кресты.

И ещё одно произведение посвятил  
А.В. Анастасин своему другу.

«ЖУРАвли нАд КАндАгАРоМ» 
(из цикла «Военный блокнот»)

Музыка Александра Мордовина

Памяти полковника  
Марата Айратовича Бадреева

Высоко в небесах журавлиная стая
Уронила на землю 

пронзительный стон,
Из Союза до тёплых морей пролетая,
И над нашим забытым прошла 

блокпостом.

А на этих крутых виражах 
Кандагара

Мы подарков не ждём, нам бы просто 
дойти,

Этот крик журавлей – 
как нежданный подарок,

Как письмо, заплутавшее 
 в долгом пути.

Мы стоим на горячей броне,
Удивлённо глядим в небеса,
Как они подают голоса,
Как летят они там, в вышине.

Кандагар, Кандагар –
Это самая бездна Земли.
Кандагар, Кандагар,
А над нами летят журавли.
И приветы далёкой России на крыльях
Принесли нам усталые серые птицы.
Среди мёртвых камней, 

запорошенных пылью,
Этот крик – как глоток

 родниковой водицы.

Может, здесь, над горами 
они заблудились,

Уклоняясь от трасс торопливого боя?
Мы сегодня и горы, и смерть 

победили,
Повезло нам, братишка, 

сегодня с тобою.

Ну а мы не сбивались с пути,
Просто нас далеко занесло.
Просто надо, чтоб нам повезло,
Чтоб живыми обратно прийти.

Кандагар, Кандагар –
В заколдованной жёлтой пыли.
Кандагар, Кандагар,
А над нами летят журавли.

Мы стоим на горячей броне,
Удивлённо глядим в небеса,
Как они подают голоса,
Как летят они там, в вышине.

Кандагар, Кандагар –
Это самая бездна Земли.
Кандагар, Кандагар,
А над нами летят журавли.

1989–2000

В Афганистане М.А. Бадреев служил 
два года.

В 1987 году с должности командира тан-
кового батальона поступил в Академию 
бронетанковых войск (Военную орденов 
Ленина и Октябрьской революции, Крас-
нознамённую академию бронетанковых 
войск имени Маршала Советского Союза 
Р.Я. Малиновского, ныне Общевойсковая 
академия Вооружённых сил Российской 
Федерации). По окончании учёбы в 1990 го- 
ду направлен для дальнейшего прохожде-
ния службы на военную кафедру Челябин-
ского политехнического института (ныне 
факультет военного обучения Южно-
Уральского государственного универси-
тета). Прошёл путь от преподавателя до 
заместителя начальника факультета.

За время службы в институте полков-
ник М.А. Бадреев зарекомендовал себя как 
прекрасный, грамотный педагог. Офицер 
благодаря боевому опыту пользовался не-
пререкаемым авторитетом и у коллег, и у 
слушателей ФВО. Активно участвовал в 
патриотическом воспитании студентов и 
школьников города, был одним из ини-
циаторов и организаторов многих меро-
приятий.

Вёл большую общественную работу. 
Сотрудничал с правоохранительными ор-
ганами, различными общественными ор-
ганизациями. При его непосредственном 
участии создан военно-патриотический 
фонд «Святогор». Полковник М.А. Бадре-
ев мечтал собрать под знамёна фонда как 
можно больше подростков, уберечь их от 
негативного влияния улицы, дать им по-
чувствовать себя настоящими гражданами 
России. Ежегодно в День Победы при его 
участии проводился праздник для воспи-
танников одного из челябинских интерна-
тов: на настоящей полевой кухне варили 
солдатскую кашу, устраивали игры (не 
военные), которых так не хватает обездо-
ленным детям.

М.А. Бадреев содействовал созданию 
Челябинской областной общественной 
организации «Федерация кикбоксинга», 
много помогал в организации турниров. 
Первоначально соревнования для детей 
и подростков устраивались в память по-
гибших воинов-афганцев, но потом было 
решено проводить их в память обо всех 
погибших воинах-интернационалистах, 
независимо от места их службы. Со вре-
менем эти ежегодные состязания стали 
очень популярными.

В 2000 году Марат Айратович Бадре-
ев дал согласие на продолжение службы 
в Чеченской Республике. Хотя родные и 
друзья отговаривали его, офицер принял 
волевое решение, считая, что его бое-
вой опыт пригодится в «горячей точке».  
В июне 2000 года М.А. Бадреев был на-
правлен в комендатуру Заводского района 

Грозного на должность начальника штаба –  
заместителя военного коменданта. В его 
компетенции находилась административ-
ная работа.

20 июля 2000 года боевики в честь че-
ченского национального героя царского 
времени отмечали День Шамиля. Повсе-
местно наблюдалась активизация боевых 
действий. М.А. Бадреев с товарищами, 
как обычно, распределив гуманитарную 
помощь среди мирного населения, воз-
вращался с задания, когда из засады вы-
скочили террористы. Маленькая автоко-
лонна (бронемашина, автомашины «Урал» 
и УАЗ) попала под шквальный огонь. На-
падение произошло недалеко от места, 
где незадолго до этого было совершено 
покушение на мэра Грозного. Сначала 
был подбит «Урал», потом из гранатомё-
та уничтожен автомобиль УАЗ, в котором 
ехал М.А. Бадреев. Марат Айратович по-
гиб. Завязался бой, боевики понесли по-
тери и так же стремительно, как и напали, 
скрылись.

Похоронен полковник М.А. Бадреев в 
Челябинске.

За героизм и отвагу, проявленные при 
исполнении служебного долга, полковник 
Марат Айратович Бадреев посмертно на-
граждён орденом Мужества.

За выдающиеся достижения в деле вос-
питания молодежи, активное формирова-
ние у неё патриотических, нравственных 
качеств и в связи с 55-летием Победы со-
ветского народа в Великой Отечественной 
войне посмертно М.А. Бадрееву присуж-
дена премия имени В.П. Поляничко за 
2000 год.

В главном корпусе ЮУрГУ, в холле фа-
культета военного обучения, в память о 
погибшем боевом офицере, наставнике и 
товарище в 2000 году установлена мемо-
риальная доска.

Недавно ФВО сменил место дислока-
ции. 14 февраля 2013 года на стене ново-
го здания факультета на улице Марата, 8 
вновь торжественно открыта мемориаль-
ная доска в память о полковнике М.А. Ба-
дрееве. В мероприятии приняли участие 
представители региональных военных и 
правоохранительных органов, обществен-
ных организаций Челябинска и области, 
правления Челябинской региональной 
общественной организации ветеранов 
«Боевое братство» и Челябинской ре-
гиональной общественной организации 
участников боевых действий «Родина», 
ветераны боевых действий и военной 
службы, близкие, друзья, коллеги, боевые 
товарищи, а также сын полковника Денис 
Маратович Бадреев.

Кроме того, имя Марата Айратовича 
увековечено в городе Сибае (Башкирия), 
где установлен памятник военнослужа-
щим, принимавшим участие в локальных 
войнах. Торжественное открытие состоя-
лось 22 декабря 2007 года. Памятник пред-
ставляет собой поднятую на пьедестал 
БМП. На постаменте высечены имена, в 
числе которых имя полковника Бадреева.

Подготовил иван ЗАгРЕБин
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– Не страшно было присту-
пать к руководству полтора 
года назад?

– Страха не было. Понимание 
ответственности – да. Тем более 
что губернатор Челябинской об-
ласти Михаил Юревич, глава ад-
министрации Челябинска Сергей 
Давыдов высоко подняли планку 
требований к тому, как должен 
выглядеть и каким быть город 
для комфортного проживания. 
Благодаря этому Челябинск ме-
няется, что особенно заметно в 
последние пять лет, развивается, 
улучшается его инфраструктура. 
Растут авторитет и известность 
Челябинска не только внутри 
страны, но и за ее пределами: у 
нас проходит немало экономиче-
ских, спортивных форумов, куль-
турных событий международно-
го уровня. Это напрямую влияет 
и на изменение облика столицы 
Южного Урала, ведь гости го-
рода преимущественно живут в 
гостиницах Центрального райо-
на, традиционно любят гулять по 
Кировке, по набережной. Конеч-
но, это налагает на Центральный 
район особую ответственность: 
здесь должно быть чисто, краси-
во, современно.

Хотя территориально район 
небольшой, зато самый загру-
женный: ежедневно здесь нахо-
дится около 200 тысяч человек. 
Учатся студенты (большинство 
вузов расположено в Централь-

ном районе, только в ЮУрГУ 
около 50 тысяч человек). Круп-
нейшие банки,  учреждения 
культуры, здания управлений, 
министерств, областной админи-
страции сосредоточены в нашем 
районе. На этой же территории 
федеральные и областные меди-
цинские учреждения принимают 
пациентов со всего региона. На-
грузка на Центральный район ко-
лоссальная. Он всегда на виду, и 
поблажек ему никто не делает.

– Какие первоочередные за-
дачи вы поставили перед собой, 
когда начинали работать?

– Первая задача – познако-
миться с районом: террито-
рия, предприятия, коллективы. 
Конечно, на это уходит много 
времени, этого не сделать ка-
чественно просто сидя в каби-
нете. Я встречаюсь с трудовы-
ми коллективами, выезжаю на 
предприятия, в медучреждения, 
учреждения культуры. Очень лю-
блю студенчество, встречаюсь с 
педагогами. Моя основная за-
дача – понять ожидания людей, 
насколько власть соответствует 
этим ожиданиям. Это можно вы-
нести только из живого диалога.

Нам удалось выстроить чет-
кую систему взаимоотношений 
с бизнесом и общественностью 
района. Рада, что после полутора 
лет работы могу смело сказать: 
здесь работает единая команда, 
куда вошли представители всех 

социальных структур Централь-
ного района. В команде есть по-
нимание: мы все взаимосвяза-
ны и нужны друг другу. Этому 
способствует и формирующаяся 
тенденция, когда меняется отно-
шение людей к совместному про-
живанию на одной территории. 
Если раньше считалось, что всё 
общее, а значит – ничье, то се-
годня в стране появляется поня-
тие «частная собственность», но 
не сформировалось еще чувство 
ответственности за содержание 
этой собственности. 

Люди приходят к нам с ини-
циативами, например, провести 
субботник на территории Изу-
мрудного карьера и соснового 
бора. Мы всегда готовы помочь 
в организации любых добрых на-
чинаний.

Работая в органах власти с 
2000 года, наблюдаю, как за 
эти 13 лет кардинально поменя-
лась психология горожан. Если 
еще пять лет назад люди были 
инертными, то сейчас букваль-
но врываются в кабинеты, от-
стаивая свою позицию, приходят 
с желанием изменить то, что не 
устраивает. Единственное, что 
настораживает в этом процес-
се: многие, стараясь высказать 
свое мнение, не прислушивают-
ся к мнению других. Регулярно 
встречаюсь с жителями райо-
на – собирается по сто и более 
человек. Зачастую люди просто 
кричат, даже не слушая ответы. 
Конечно, эмоции, конечно, на-
болело, но надо научиться слу-
шать и слышать, чтобы вместе 
принимать взвешенные решения. 
Это совместная работа, к этому 
нужно стремиться. Что особенно 
сложно в работе с населением? 
Особенность работы в админи-
страции района заключается в 
том, что когда мы приходим к 
людям, они не дифференциру-
ют исполнительную, законода-
тельную, муниципальную, об-
ластную, федеральную ветви 
власти. Это для них совершенно 
не важно: ты представитель вла-
сти, а значит, отвечаешь за всё, 
в том числе за непринятые или 
принятые, но недоработанные 
законы. И в этом самая главная 
сложность. 

– Как складываются взаи-
моотношения с депутатами, 
работающими на территории 
Центрального района?

– Нам со всеми удалось вы-
строить конструктивный диа-
лог. Это Александр Леонидович 
Шестаков, депутат Законодатель-
ного Собрания Челябинской об-
ласти, ректор Южно-Уральского 
государственного университета, 
и три депутата гордумы: Андрей 
Владимирович Шмидт, Олег 
Викторович Иванов, Александр 
Евгеньевич Вышегородцев. Без 
преувеличения могу назвать 
всех помощниками и надежны-
ми партнерами. Мне нравится, 
что наши депутаты работают не 
от выборов до выборов, как это 
иногда бывает, а в постоянном 
режиме – их видят и слышат из-
биратели в округе. Они ведут 
прием жителей, выделяют сред-
ства на ремонт школ, детских 
садов, спортивных площадок, за-
нимаются большой благотвори-
тельной работой с ветеранами, не 

забывают поздравить жителей с 
праздниками, помнят про наших 
бюджетников – учителей, врачей. 
Кроме того, помогают в проведе-
нии конкурсов, фестивалей. 

Радует деятельность Андрей 
Шмидта – лидера молодежи и 
студенчества. Это непростая 
категория, и депутат должен 
чувствовать настроение своих 
молодых избирателей, болеть за 
них и собирать единомышлен-
ников. Большой опорой для нас 
является Александр Леонидович 
Шестаков. Во многих вопросах 
мы находим у него поддержку, и 
он выходит на законодательный 
уровень с нашими просьбами и 
предложениями. Александр Вы-
шегородцев возглавляет муни-
ципальный совет района, тоже 
активно работает с жителями, 
они его хорошо знают и уважа-
ют. Олег Викторович Иванов не 
так давно стал депутатом, но уже 
завоевал доверие избирателей: 
организовал трудовые отряды, 
помогает детским садам, шко-
лам, детям-сиротам, участвует 
в строительстве детских и спор-
тивных площадок, благоустрой-
стве дворов. Одним, словом, нам 
очень повезло с депутатами!

– Скажите, что сегодня счи-
таете главным для района? 

– Буду краткой: благоустрой-
ство и комфорт. Люди хотят жить 
в удобном дворе, крепком доме, 
красивом городе. Мы ищем реше-
ния по обустройству цветочных 
клумб, современных газонов.  
И что радует – нашли отклик сре-
ди населения. В этом году 22 ты-
сячи жителей района вышли на 
субботник, причем добровольно. 
Но чисто не там, где убирают, а 
там, где не мусорят. Наша зада-
ча – воспитание общей культуры. 
Вспомните начало весны. Когда 
сходит снег, «заминированными» 
оказываются все дворы. Страда-
ет от подобной антисанитарии 
каждый. Объявлять собачникам 
войну смысла нет. Эту культуру 
в России надо еще внедрять, а в 
Европе она уже давно сформи-
рована. Была в Праге, привезла 
оттуда образец – специальный 
пакет для уборки за собаками. 
Мы разработали свой проект. 
Ведем переговоры с фирмами-
изготовителями. У нас появятся 
биоурны с мешками для уборки 
за домашними животными. Ко 
дню города будем презентовать 
этот проект. Не сможем уста-
новить их во всех 500 дворах, 
сделаем в 10 дворах по всему 
району, например, на Тополиной 
аллее. Надеюсь найти понимание 
и поддержку этого проекта среди 
жителей. 

Как и везде, в Центральном 
много вопросов к коммуналь-
щикам. На встречи с жителями я 
прихожу вместе с замами, пред-
седателями КТОСов, представи-
телями УК. Это работа, которую 
мы будем продолжать в течение 
года. 

Немаловажен и контроль за 
безопасностью детских площа-
док, дворов, а также чистотой и 
своевременностью уборки тер-
ритории.

– Марина Валерьевна, вы 
неоднократно упоминали роль 
Совета директоров предпри-
ятий района. Расскажите об 

этой возрожденной структуре, 
насколько она эффективна?

 – В Совет директоров входят 
руководители 20 крупных пред-
приятий района, самых успеш-
ных компаний города и области. 
Все мероприятия проводятся при 
поддержке Совета. Раз в квартал 
я отчитываюсь перед ними, на 
что были потрачены выделенные 
средства. Совет директоров воз-
главляет президент Объединения 
«СоюзПищепром» Александр 
Берестов, которого единогласно 
избрали на первом заседании. 
Человек с большим администра-
тивным и политическим опытом, 
мудрый, неравнодушный, боле-
ющий за свое предприятие и за 
свой район. Нет ни одного празд-
ника, на котором не было бы по-
дарков от «СоюзПищепрома». 

– Кроме административных 
функций, не так давно на вас 
возложили руководство пар-
тийной работой. Как вы вы-
страиваете эту деятельность, с 
кем сотрудничаете?

– Я возглавила районное отде-
ление «Единой России», потому 
что считаю: никто лидирующих 
позиций партии не отменял. Сей-
час в «ЕР» находятся не те, кто 
от этой власти что-то имеет, а те, 
кто действительно что-то дела-
ет. Стало модным критиковать 
партию власти, и в большинстве 
случаев эта критика конструктив-
на. В районе мы активно работа-
ем, у нас создан политсовет из  
30 человек. Среди них много мо-
лодежи. Проект «Качество жиз- 
ни – здоровье» возглавляет На-
талья Усманова, главврач дет-
ской поликлиники № 14. Во всех 
учреждениях здавоохранения 
района мы устанавливаем ящи-
ки обратной связи, куда люди 
могут опускать свои пожелания 
по улучшению работы. Партий-
ная комиссия в случае необходи-
мости будет выезжать на места 
и помогать в решении сложных 
вопросов. Также в районе эф-
фективно работает проект «На-
родный контроль», им руководит 
депутат Челябинской городской 
думы, проректор по учебной 
работе ЮУрГУ Андрей Шмидт. 
Народные контролеры следят за 
качеством товаров и проводят 
мониторинг роста цен на това-
ры первой необходимости. На 
самом деле, партия становится 
по-настоящему народной, к нам 
все охотнее идет молодежь, мно-
го студентов. А значит, у нас есть 
перспективы. Возглавляет испол-
ком партии Айрат Шарипов – он 
не так давно с красным дипло-
мом окончил Южно-Уральский 
государственный университет, 
очень перспективный молодой 
человек. 

Мне не стыдно приходить к 
людям и говорить о том, что ру-
ковожу Центральным местным 
отделением партии. Наоборот, 
такие встречи всегда результа-
тивны, ведь наша деятельность –  
живая, реальная, мы всегда в 
диалоге с людьми, мы работаем 
для них, и это не высокие слова, 
а каждодневная практика.

Беседовала  
Татьяна НуРжаНоВа 

Полную версию интервью 
читайте на сайте аН «Доступ» 
во вкладке «NB-onlain»

Центральный район – визитная карточка Челябинска, 
его лицо, по нему судят о городе в целом. Работа главы 
администрации такого района подразумевает огромную 
ответственность. Спустя полтора года Марина Дымова, 
глава администрации Центрального района, подводит 
итоги своих первых пятиста дней деятельности 
и рассказывает о перспективах развития центра 
Челябинска.

Марина ДыМова: 

«Мы работаем  
единой командой»

Марина ДыМова: 

«Мы работаем  
единой командой»
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ИФНС России по Центральному 
району Челябинска провела 
круглый стол на тему «Досудебное 
урегулирование налоговых споров».

Цель мероприятия – привлечь внимание 
налогоплательщиков к повышению эффек-
тивности работы с заявлениями и жалобами 
физических и юридических лиц. Таким об-
разом, налоговые органы пытаются приучить 
граждан решать спорные вопросы в досудеб-
ном порядке. 

Предметами обжалования могут быть: 
некорректное поведение инспектора, при-
нимающего или выдающего документы 
налогоплательщику; необоснованный от-
каз налогоплательщику в возврате излишне 
уплаченного налога; бездействие налогови-

ков по ненаправлению в установленный за-
коном месячный срок ответов на обращения 
налогоплательщиков по вопросам разъясне-
ния налогового законодательства и любым 
другим вопросам.

У досудебного порядка обжалования на-
логовых споров имеется ряд преимуществ по 
сравнению с судебным порядком. К примеру, 
отсутствует необходимость  уплаты налого-
плательщиками государственной пошлины, 
лишних затрат на юристов, личного участия 
и затрат на проезд. Кроме того, срок рассмо-
трения жалоб в вышестоящем налоговом ор-
гане меньше, чем в суде. 

Информацию о ходе и результатах рассмо-
трения обращений (жалоб, заявлений), по-
ступивших в Федеральную налоговую служ-
бу, можно получить с помощью электронного 

сервиса «Узнать о жалобе» на официальном 
интернет-сайте Управления ФНС России по 
Челябинской области (www.r74.nalog.ru).  

Урегулирование налоговых споров воз-
можно также на стадии рассмотрения акта 
налогового органа, составленного инспекци-
ей по результатам проведения выездной либо 
камеральной налоговой проверки, а также на 
стадии рассмотрения акта об обнаружении 
фактов, свидетельствующих о нарушениях 
законодательства о налогах и сборах, до вы-
несения решения о привлечении к налоговой 
ответственности либо об отказе в привлече-
нии к налоговой ответственности. 

По итогам 2012г. количество решений, при 
вынесении которых доводы налогоплатель-
щиков, изложенные в возражениях, были 
удовлетворены, составило 90% от числа про-

верок, оспоренных на стадии рассмотрения 
их результатов.  

На официальном интернет-сайте Управ-
ления (www.r74.nalog.ru) создана и ведется 
рубрика «Досудебное урегулирование нало-
говых споров», где размещена информация о 
нормативной базе по досудебному урегули-
рованию налоговых споров, а также ответы 
на часто задаваемые налогоплательщиками 
вопросы.  В рамках данной рубрике освеще-
ны вопросы оформления жалоб, представле-
ны их примерные образцы. 

Уважаемые налогоплательщики, мы от-
крыты для общения с вами! Обращайтесь в 
налоговые органы по месту учета (житель-
ства) или в Управление по адресу: 454080, 
город Челябинск, проспект Ленина, дом 79, 
либо на сайт www.r74.nalog.ru.

По горизонтали: Аквалангист. Ряска. Досье. Гарри. Дайнеко. Наймит. Готика. Смарагд. КВН. Ларго. Рубль. 
Дайдо. Язва. Герб. Талон. Шут. Сюита. Идо. Русь. Лассо. Трусы. ГУМ. Клише. Орало. Барахло. 

По вертикали: Администраторство. Сбой. Амбал. Стужа. Мир. Регби. Альянс. Лыко. Тога. Юла. Абсурд. 
Дровни. Сгиб. Ранг. Суша. Гравий. Овод. Шагомер. Агу. Ерик. Йети. Квадр. Котлован. Обжорство. 

ОТВЕТЫ:

Общественные приёмные депутатОв 
ЦентральнОгО райОна

александр леонидович ШестакОв
Общественная приёмная работает с 10:00 до 16:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 78, каб. 101.

Запись по телефону 267-90-78.

ильдар адыевич усманОв
График приёма граждан: первый и третий четверг каждого месяца 

с 15:00 до 17:00.
Адрес: ул. Свободы, 7а, 2-й этаж.

Запись по телефону 220-04-59.

андрей владимирович Шмидт
Общественная приёмная работает с 10:00 до 16:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 78, каб. 100.

Запись по телефону 267-90-84.

александр евгеньевич выШегОрОдЦев
Общественная приёмная работает с 10:00 до 16:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья.
График личного приёма граждан: еженедельно  

по четвергам с 14:00 до 16:00.
Адрес: ул. Коммуны, 88.

Телефон 264-70-71,  
предварительная запись по телефону 265-18-55.

Олег викторович иванОв
График приёма граждан: первый и третий вторник каждого месяца 

с16:00 до 18:00.
Адрес: ул. Елькина 79, 2-й этаж, каб. 202.

Телефон 247-78-52,  
предварительная запись по телефону 247-78-52  

с 9:00 до 17:00 в будние дни.

досудебное урегулирование  
налоговых споров

самый цветущий район
До конца лета все семь районов Челябинска посоревнуются в 

мастерстве цветочного оформления. Итогом станет традиционная 
выставка цветов и плодов, которая развернется на территории парка 
имени Ю. Гагарина 17 августа.

Мероприятие проводится в городе уже в двенадцатый раз, и в нем 
всегда активно участвуют жители Центрального района.  Уже сейчас 
заядлые садоводы и огородники готовятся к конкурсу и намерены 
удивить горожан интересными композициями из цветов, плодов и 
овощей.

Профессиональные флористы рассмотрят проекты по улучшению 
ландшафтного облика города, оценят творческие идеи челябинцев 
и выберут победителей в следующих номинациях: «Лучшая выста-
вочная экспозиция», «Лучший цветочный костюм», «Лучший уро-
жайный стенд», «Удивительный плод» и других.

В рамках выставки также будут подведены итоги городского 
конкурса на лучшую цветочную клумбу. Самые оригинальные 
ландшафтные решения будут отмечены Гран-При конкурса, зо-
лотой, серебряной и бронзовой медалями, а также почетными 
дипломами.
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